



# Rectores constatan avance de iniciativas universitarias en región Huetar Norte

24 MAR 2011 Gestión UCR



Conare vuelve su mirada hacia las comunidades del país para identificar sus necesidades, unir esfuerzos y ayudar en la lucha contra la pobreza; en orden usual: Yamileth González, Eugenio Trejos, Sandra León y Guillermo Carpio (foto Anel Kenjekeeva).

Durante un encuentro de rendición de cuentas entre beneficiarios, coordinadores de proyectos de regionalización interuniversitaria y autoridades de las cuatro universidades estatales, se dieron a conocer varias iniciativas que han impactado en el desarrollo de comunidades de la zona norte del país tales como **Guatuso, Los Chiles, Upala, San Carlos y Sarapiquí**.

Estas iniciativas de la región Huetar Norte pertenecen al [Programa de Regionalización Interuniversitaria](#) del Consejo Nacional de Rectores ([Conare](#)), y el pasado viernes 18 de

marzo expusieron las conclusiones de sus labores para el año 2010 en la sede de la Universidad Estatal a Distancia (UNED), ubicada en La Perla de San Carlos.

Yamileth González García de la Universidad de Costa Rica (UCR), Sandra León Coto de la Universidad Nacional (UNA), Luis Guillermo Carpio Malavassi de la UNED y Eugenio Trejos Benavides del Instituto Tecnológico de Costa Rica (TEC), se hicieron presentes y compartieron las experiencias de los participantes, al tiempo que enarbolaron la bandera de la lucha contra la pobreza.

Las iniciativas del programa de regionalización interuniversitaria de Conare están presentes en las cinco regiones menos favorecidas del país, como la [Chorotega](#), Huetar Atlántica, [Pacífico Central](#), [Pacífico Sur](#) y Huetar Norte, llevando así el conocimiento necesario para desarrollar las capacidades productivas de cada comunidad.



Las coordinadoras/es de las iniciativas ofrecieron información variada a los visitantes sobre los proyectos que inciden en el avance de las oportunidades de desarrollo de las comunidades (foto Anel Kenjekeeva).

“Como país subdesarrollado y dependiente enfrentamos el problema del estancamiento en el combate de la pobreza, pues casi una cuarta parte de la población vive en el umbral o en condiciones de pobreza y eso es inadmisible. Necesitamos apostar por la educación para abrir la puerta del desarrollo”, señaló Trejos Benavides.

### Cambio de paradigmas

La primera iniciativa en rendir cuentas fue la de producción y comercialización de [biocontroladores](#), cuyo fin es promover que los agricultores se apropien de tecnología

formulada en las universidades para combatir plagas y enfermedades en los cultivos con especies de hongos, disminuyendo el uso de controladores sintéticos.

Productores de la región con sembradíos de piña, raíces y tubérculos, papaya, café y terrenos para producción lechera son objeto de aplicación de los biocontroladores con resultados excelentes, según indicó el coordinador de esta iniciativa, Arnoldo Gadea Rivas del TEC.



En el centro de producción y distribución de biocontroladores de Proagroin en Pital se trabajará en una primera fase con Trichoderma, una especie de hongo que combate enfermedades en cultivos y a la vez es un promotor de crecimiento (foto Anel Kenjekeeva).

Inclusive este mismo día de rendición de cuentas de la región Huetar Norte se aprovechó para inaugurar el nuevo Centro de Reproducción Masiva de Biocontroladores en las instalaciones de la fundación [Proagroin](#) (Programa de Desarrollo Agroindustrial de la Zona Norte), en Pital de San Carlos.

Se trata de una inversión de 5.3 millones de colones en la que unieron esfuerzos la UCR, UNA, ITCR y Proagroin, cuyos resultados serán compartidos entre los 170 productores de piña que abarca dicha fundación.

“Años atrás veíamos las investigaciones de las universidades muy lejos, en los escritorios de los especialistas, pero con el programa de regionalización esto cambió y gracias a su aporte se abre un cambio en el quehacer del productor nacional”, comentó en la inauguración del nuevo centro Jorge Sánchez, director ejecutivo de Proagroin.

### **Educación al servicio del desarrollo**



Eugenio Trejos y Sandra León inauguraron el centro de producción y distribución de biocontroladores, el cual pondrá a disposición tecnología desarrollada desde las universidades para los 170 productores miembros de Proagroin (foto Anel Kenjekieeva).

Durante la rendición de cuentas también se presentó la iniciativa de fortalecimiento de capacidades competitivas empresariales para la micro, pequeña y mediana empresa, que busca mejorar la competitividad mediante el aprendizaje sobre tecnologías de la información, turismo, agroindustria y servicios.

Cecilio Madrigal Méndez recibió en la comunidad de Guatuso varios módulos en temas como administración de empresas, contabilidad y mercadeo. “No tuve la oportunidad de estudiar, pero estos cursos de las universidades mezclaron muy bien la rutina de trabajo con la teoría y de ahí en adelante he ido poniendo en práctica lo aprendido, en mi caso en el campo de la contabilidad” dijo Madrigal.

El tercer proyecto se refirió al fortalecimiento para la competitividad y sostenibilidad empresarial en turismo rural sostenible, mientras que la última iniciativa se enfocó en mejorar la oferta educativa en gestión ambiental.

Margot Martínez Herrera asistió a cursos sobre guía turística en la localidad de Río Celeste, “La comunidad no tiene otras fuentes de trabajo pero la gente tiene terrenos y el elemento de la naturaleza para aprovecharlos. Nosotros no tenemos las capacidades económicas como para pagar capacitaciones de este tipo, por lo que el acercamiento de las universidades representa una ayuda para poder arrancar”.

Por último se presentó la iniciativa de la plataforma tecnológica para el desarrollo económico local, denominada SIR-ZEE, que ofrece datos de interés para los productores de la región como por ejemplo la fertilidad de los suelos y el estado de caminos o puentes.

Yamileth González García, rectora de la UCR, hizo eco del sentir de los demás rectores e indicó que las universidades públicas rinden cuentas periódicamente a la sociedad sobre sus tareas y estas iniciativas regionales forman parte de ello.

**“Buscamos consolidar un sistema universitario solidario, crítico y ético que trabaje por la calidad de vida de todas las personas que habitan en nuestro territorio, esto por cuanto un sistema solidario nos dará la oportunidad de incidir en las comunidades y procurar su desarrollo.”, concluyó González García.**



**Otto Salas Murillo**  
**Periodista Oficina de Divulgación e Información**  
[otto.salasmurillo@ucr.ac.cr](mailto:otto.salasmurillo@ucr.ac.cr)